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□本报记者 盛丽 文/摄

刘景河： 尽心尽力的“好管家”

■为保障学生就餐质量 他亲自驾车一天三趟跑市场
■为节约日常运营经费 他搭上午休带队清理杂物间
■他就是全国轻工行业先进工作者、 北京市工艺美术学校总务科科长刘景河

奖章背后的故事

协办： 北京市职工服务中心
（北京市技术交流中心）

实时调整煤泥掺烧量一年节约8000万元
———记京能集团京泰发电公司计划部部长牟奇山 □吴建文 文/摄

“每周五晚上才赶回家 ， 周
日会返回学校。” 这是刘景河的
日常工作时间表。 10年来， 为方
便工作， 他一直坚持住校。 在老
师和学生的心中， 他是个以校为
家的 “工作狂”。 “我就是不放
心， 住在学校心里才踏实。” 刘
景河说。 2013年， 他获得全国轻
工行业先进工作者的荣誉称号。

严抓食堂采购管理
每天驾车往返市场三次

中午11点40分 、 11点55分 、
12点10分， 位于北京市工艺美术
高级技工学校的食堂中， 传出三
次铃声。 倘若你不是这所学校的
学生， 或者是教职工， 你肯定会
对这三次铃声感到奇怪。

在工艺美术高级技工学校 ，
学生就餐分为三批进入食堂， 这
个略显奇特的做法的提出者， 就
是学校总务科科长刘景河。

2010年， 学校搬到昌平。 学
生的人数也逐渐增多。 现在学校
学生人数达到约1500人， 教师约
为200人。 食堂的面积有限， 但
学生的人数在增多， 考虑到学生
的就餐环境和安全问题， 刘景河
建议实行学生分批进入食堂就餐
的做法。

“这个做法不仅得到学校领
导的支持， 在实践中， 更得到学
生和教职工的肯定， 不仅没有耽
误大家的就餐时间， 食堂环境还
变得更有序。” 刘景河说。

其实 ， 在食堂管理工作上 ，
刘景河做得远不止这些 。 2005
年， 原本在北京工美集团做后勤
工作的刘景河， 被调到学校总务
科工作。 “当时， 不仅是学生，
还是老师都对学校食堂的伙食特
别不满意， 可以说是怨声载道。”
刘景河说。

饭菜品种单一、 没有老师乐
意到食堂就餐 、 学生家长抱怨
……面对这个烂摊子， 刘景河没
有退缩，他开始思考改进的方法。

“要改变当时食堂的现状 ，
先要改变工作态度， 需要工作人

员发自内心的乐意为老师、 学生
吃好每一顿饭服务。” 重新招工、
狠抓采购源头 、 增加饭菜品种
……刘景河开始对食堂进行彻底
的改革。

“当时学校需要就餐的大约

400人， 做后勤的人都知道， 这
工作点多面广 ， 食堂要摆在前
头， 而食堂工作的重点是采购。”
刘景河说。

每天， 刘景河都会开着自己
的车， 往返学校和回龙观的市场

两三次， 亲自采购菜品。 “咱们
学校换采购员啦， 您买菜可够认
真的。” 市场中的商户见到采购
的刘景河 ， 都会发出这样的感
叹。

“学校中住宿生大约七八百
人， 孩子们三餐都会在学校吃，
所以质量上要有保障。 今年， 食
堂饭菜又增加两个品种。” 刘景
河说， “经过改进， 食堂的就餐
环境改变， 饭菜的质量和品种都
有所增加 ， 最早品种只有3种 ，
现在中午饭菜增加到7个品种 ，
晚上能达到10个品种， 但价格始
终很便宜 。 老师和学生都很满
意。”

以校为家关心学生
多次义务送学生去看病

维修 、 库房 、 茶炉 、 食堂
……总务科的工作可以用多而杂
来形容， 除去完成本职工作， 刘
景河还做起不少分外事， 不断给
自己布置任务。

“校园安全是我们的工作职
责， 这其中就包括保障学生的安
全。” 刘景河说。 每天， 刘景河
都会穿梭于整个校园中。 他不断
观察着， 在巡视中， 发现各种问
题， 及时维修、 及时解决。

学校中部分学生不住校， 每
天放学后， 他们都需要走到高速
路附近的车站坐车。 为保证学生
的安全， 刘景河都会亲自观察、
护送学生从校门安全走到车站。

而义务送生病的学生去医
院 ， 也成为他给自己安排的工
作。 一次， 晚自习时， 刘景河接
到值班老师打来的电话。 “刘科
长， 有个班上的学生不小心被玻
璃划伤胳膊， 您能不能开车帮我
将学生送去看病 。” 放下电话 ，
刘景河立刻赶去接学生。 帮助挂
号、 交费……忙活一阵后， 他再

将学生送回学校 。 而这样的事
情， 远不止一次。

为节省运营成本
搭上午休带队整理杂物

2010年， 刘景河担任学校总
务科科长， 他的工作中又增加管
理工作人员的任务。 “每个月我
们总务科都会召开一次科务会，
会上对人员的服务质量、 维修情
况进行总结。” 刘景河说， “我
们还会定期开展安全， 和实际操
作培训。”

踏实肯干是刘景河保持的理
念 ， 也是工作中践行的准则 。
“其他人觉着苦 ， 不肯干的活 ，
咱们都会将它完成。 只有在工作
中 ， 尽自己的努力为大家干点
事， 心里才踏实。”

2012年， 学校准备完成学生
实习车间的改造工程。 “要在原
来车间的基础上， 增加一层钢结
构。” 刘景河说。

这时， 首先需要将车间中存
放的不少工具和设备搬出腾空。
为节省成本， 学校计划让学校职
工完成这个搬运的工作。

“校长经过考虑， 后来找到
我完成这个任务。 我很乐意的接
受， 我觉着这没什么难做的， 肯
定能完成这个任务。” 刘景河说。

于是， 刘景河发动总务科工
作人员动手参与。 他还亲自驾驶
电瓶车、 插车， 和大家一起开始
完成搬运工作。 “当时， 学生们
还没有放假， 我们还要完成其他
工作， 大家都是利用午休的时间
来搬运设备的， 没有耽误为师生
们准备中午饭， 还很快完成搬运
的任务。” 刘景河说。

经过四五次的搬运， 刘景河
最终带领总务科工作人员， 完成
面积800平方米的两间库房腾空
工作。

作为公司计划部部长， 牟奇
山始终遵循 “开拓思路、 高效务
实 ” 的理念 ， 积极开展各项工
作， 规范优化工作流程， 提高员
工综合业务水平。

燃料作为电厂的口粮， 高质
量、 低价格是控制成本的有力保
证。 在每次与煤矿协商谈判前，
牟奇山都与燃料管理人员进行周
边市场煤炭行情、 价格的调研，
对周边行情了解后再与煤场进行
有效沟通， 促使年度煤炭购销合
同煤价处于合理价格， 2014年度
合同煤价同比下降， 节约资金约
2940万元。

煤泥掺烧作为公司降低燃料
成本的有效措施， 计划部要克服
天气、 场地、 环保等问题， 采取
有利可行的措施， 在保证机组安
全稳定运行的前提下， 实现煤泥

掺烧量最大化。 为了保证年度燃
料工作任务的完成， 牟奇山经常
进行现场勘查， 实时了解煤泥的
干湿情况， 了解煤场存煤情况。
在牟奇山的带领下， 2014年全年
共计掺烧煤泥88.21万吨 ， 节约
燃料费用8271万元。

由于技术原因， 煤矿从2014
年初到5月份，6号煤层生产一直
不稳定，针对这种情况，牟奇山与
部门燃料人员主动联系煤矿，经
过多次沟通， 煤矿决定在保量的
情况下，尽量提高入厂煤热值，保
证锅炉稳定燃烧。 但煤矿为了保
证公司的生产用煤，只能供应4号
煤层的低热值煤， 入厂煤煤质时
好时坏， 波动很大， 在这种情况
下， 牟奇山决定及时掺烧煤场存
煤， 从而使公司度过了入厂煤煤
质不稳定的困难时期， 极大地缓

解了机组安全生产的压力。
在招标“降造”方面，公司各

项招投标工作严格按照相关管理
办法执行， 无论是公开招标还是
自行招标， 均向集团公司提交招
标申请， 集团公司批复后方开展
相应招标工作，招标过程中，纪检
监察人员到场监督；同时，严格控
制招标过程， 在保证质量的前提
下压低采购价格， 努力实现降低
工程造价。 完成了二期工程的勘
察设计、二号机组A级检修工程、
脱硫改造项目烟囱防腐工程、空
预器低温段改造及一、 二号汽轮
机加装快冷装置等公开招标工
作，通过严控招标过程，节约工程
费用。

在2014年度2号机组大修过
程中，在牟奇山的带领下，计划部
提前筹划，进行物资采购，同时与

检修部协商修旧利废工作， 以减
少库存， 通过各项工作开展共计
消耗库存86.53万元。 截至2014年
11月底，库存额由年初1574.11万
元降低至1106.78万元 ， 共降低
467.33万元。 积压物资年初有90.
03万元 ， 现消耗金额为16.98万
元，减少率达为18.86%；剩余物资
年初有544.25万元， 现消耗金额
为77.04万元，处置率为14.15%。


